

OUTRE-MER EN 1918

Triptyque de gloire : Ypres, Vimy, Verdun

Par M. ADJUTOR SAVARD

Quittant le front Paris. Raccour-nous passerons Rouen, la vieil-souvenir de Jeanne d'Arc saïssant de l'histoire, ment aux Anglais. A tel

souvenirs même étaient anglaises. Passons aussi à Amiens, comme nous y passâmes un matin triste de l'été dernier, alors que le ciel était couvert et bas, présageant un orage de pluie ou un orage d'obus.

Il en était tombé, d'ailleurs, plus à bonne heure. Amiens la Belle était alors sans cesse menacée. Nous allions à travers cette ville de cent mille habitants dont pas une seule maison n'était habitée, et dont les rues même étaient incroyablement désertes. C'est à peine si j'ai vu dans Amiens trois soldats français; ils étaient tous terrés. Le seul civil que nous ayons vu dans la ville fut un vieux prêtre; il longeait tristement la belle cathédrale, comme une dernière sentinelle. La cathédrale d'Amiens ! Je me suis empli les yeux, au passage, de ce bijou merveilleux et aérien dont je connais le détail, depuis qu'étant collégien, j'apprenais à comprendre la beauté avec un professeur érudit et artiste.

J'ai vu, sous le grand portail, le "beau Dieu" dont les traits doux avaient l'air de souffrir entre les sacs de sable qui les entouraient comme un pansement. A la place de la grande rosace qui avait été enlevée, il n'y avait plus qu'un grand trou borgne; on aurait dit d'un œil crevé. Mais cet œil devait revoir: car c'est de là, en effet, comme jadis Henri IV vit s'éloigner les Espagnols, qu'on vit les Allemands s'éloigner d'Amiens, et cesser de souiller de leur masse grise la beauté de la Venise de Picardie.

Mais ne jetons qu'un dernier coup d'œil ému sur ces belles provinces françaises: la Normandie, la Picardie, l'Île-de-France, coins émouvants et tumultueux d'histoire, et qui prennent à l'âme et nous retiennent, comme si, nous reconnaissant, ils voulaient nous embrasser.

Et dirigeons-nous tout droit vers Paris où nous entrerons, comme nous y sommes entrés, par une belle fin d'après-midi, alors que la Ville-Lumière surgit

Suite et fin de la conférence faite à la Société des Arts, Sciences et Lettres de Québec, en février dernier.

canadien, nous filons sur cissant notre itinéraire, sans nous arrêter à le ville où flotte le et qui, par un retour appartenait pratique-point que les télépho-